



PUCMM

Pontificia Universidad Católica
Madre y Maestra

Centro de Estudios P. Alemán, S.J.

HT **UEH** DO

Unidad de Estudios de Haití

**Introducción al
Monitor Estadístico Haitiano (MEH) No.1:
Comercio exterior de bienes de República
Dominicana con la República de Haití durante los
ocho primeros meses de 2019, 2020 y 2021**

22 de octubre 2021

**Santo Domingo,
República Dominicana**

Octubre 2021 Año 1, Num. 1, Edición digital

Publicación de la Unidad de Estudios de Haití, UEH, del Centro de Estudios P. Alemán, PUCMM, Santo Domingo, República Dominicana

UEH: Dirección postal

Centro de Estudios P. José L. Alemán,
Campus de Santo Domingo,
Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra,
Ave. Bolívar,
Santo Domingo, República Dominicana

Correo electrónico: unidadestudioshaitianos@gmail.com

Comité editorial: Fernando I. Ferrán, coordinador, Edmundo Gil, Humberto Pérez y Luis Vargas.

MONITOR ESTADÍSTICO HAITIANO es una publicación informativa sin fines de lucro, de la UEH.

Las informaciones y los datos contenidos en esta publicación pueden ser reproducidas a condición de que se mencione debidamente la fuente.

Las opiniones firmadas vertidas en el Monitor son de la estricta responsabilidad del o de sus autores y no reflejan necesariamente el pensamiento de alguna o todas las organizaciones e instituciones que lo auspician.

Introducción¹ al Comercio exterior de bienes de República Dominicana con la República de Haití durante los ocho primeros meses de 2019, 2020 y 2021

Luis H. Vargas²

El presente Monitor Estadístico Haitiano (MEH) recopila datos sobre el mercado externo de bienes de República Dominicana tanto con la República de Haití, así como con resto de la economía mundial, en el periodo comprendido en los ocho primeros meses de los años 2019, 2020 y 2021, con un enfoque comparativo, a partir de informaciones publicadas por la Dirección General de Aduanas (DGA).

En el caso del intercambio mercantil de mercaderías de la nación dominicana con la haitiana se resalta un superávit acumulado de US\$1,633 millones, incluyendo US\$1,208 millones (74%) acreditado a 12 partidas consideradas relevantes; sobre todo tres que ocuparon los primeros puestos de importancia en excedente en valor absoluto y relativo: algodón con US\$263 millones (16,11%), plásticos y sus manufacturas con US\$204 millones (12,49%) y piezas de vestir de punto con US\$187 millones (11,45%); vale decir, un montante conjunto por US\$654 millones (40,05%). Las restantes nueve partidas superavitarias registraron un importe de US\$554 millones (33,93%), casi un tercio del saldo mercantil positivo total.

Los datos sobre el mercado dominico-haitiano reflejan claramente la mayoritaria participación del valor exportado, en forma de exportación nacional y de zonas francas industriales con enorme gravitación, donde las reexportaciones juegan un rol estelar tanto en la estructura comercial como en las diferentes fases de expansión y recesión del ciclo de la economía y negocios de cada nación.

En el lapso de los 24 meses considerados, entre enero-agosto 2019 y enero-agosto 2021, las exportaciones totales de productos ascendieron a US\$1,640 millones, frente a la ínfima de las importaciones valoradas en US\$7 millones; vale anotar un coeficiente inaudito, único en el mundo, de 230 dólares exportados por cada dólar importado.

En enero-agosto de 2021, en relación sucesiva a enero-agosto de 2020 y enero-agosto de 2019, las exportaciones dominicanas a Haití crecieron respectivamente US\$156 millones (33,93%) hasta US\$615 desde US\$459 millones y US\$48 millones (8,56%) de US\$566 millones; expresión clara de la combinación letal sufrida por la crisis económico-financiera y la hecatombe sanitario-social a raíz de la Covid-19. En tanto las importaciones declararon siempre irrisorios montantes con variaciones de valor de casi cero..

Sin embargo, ocurrió lo contrario en las relaciones mercantiles de República Dominicana con el resto de mundo, ya que las importaciones dominicanas aumentaron US\$4,395 millones (40,36%) a US\$15,285 de US\$10,890 millones -en enero-agosto del corriente 2021 con respecto a enero-agosto del pasado año 2020- y, a la vez, US\$1,556 millones (11,33%) desde US\$13,729 millones en los primeros ocho meses de 2019 en relación con similar lapso del año en curso de 2021.

Mientras tanto, el valor exportado marchó siempre detrás del asignado al de las importaciones.; toda vez que las exportaciones totales se incrementaron US\$1,531 millones (24,51%) a US\$7,777 de US\$6,246 millones -entre enero-agosto de 2021 y enero-agosto de 2019 y, menos aún,

¹ El anexo al que estas líneas sirve de introducción se presenta en documento anexo.

² Economista y profesor universitario, miembro de la Unidad de Estudios de Haití.

US\$1,183 millones (17,94%) desde US\$6,594 millones en los primeros ocho meses de 2019 hasta igual periodo del presente año.

Tal exceso de gastos sobre ingresos en los mercados exteriores de la economía dominicana con la restante economía mundial se traduce en un déficit equivalente a US\$19,288 millones y consecuente presión alcista del endeudamiento externo de República Dominicana.

